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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Ушёл из жизни Николай Николаевич Добро-
нравов — последний из русских советских поэ-
тов-песенников, чьё творчество украсило и 
осветило всю вторую половину двадцатого ве-
ка и начало двадцать первого. 

«Звёздная страна», «Надежда», «Я не могу 
иначе», «Беловежская пуща», «Зачарованная 
даль», «Слышится нам голос дальнего парада», 
«В хоккей играют настоящие мужчины» и 
многое-многое любимое другое — это всё Ни-
колай Добронравов. 

Лирическое и гражданское начала в его пес-
нях были так органически слиты, так трогали 
сердце наших соотечественников, что навсегда 
стали частью сознания нашего народа. Это то, 
чем всегда отличалась русская классическая ли-
тература: мы не мыслим себя без пушкинского 
«Буря мглою небо кроет», лермонтовского «Вы-
хожу один я на дорогу» или некрасовского 
«Меж высоких хлебов затерялося». 

Николай Николаевич Добронравов уже давно 
стоит в ряду авторов классической русской пе-
сенной поэзии: Василий Лебедев-Кумач, Миха-
ил Исаковский, Алексей Фатьянов, Алексей 
Сурков, Лев Ошанин, Михаил Матусовский. 

Вместе с гениальной Александрой Пахмуто-
вой, ставшей его музой, соавтором и главным 
человеком в его жизни, он оставил нам песни 
— золотые слитки: о нашей великой стране — 
СССР, о Москве, которую он называл «Ты моя 
надежда, ты моя отрада», о любимом герое ве-
ликой Советской страны Юрии Гагарине, о за-
ветных смыслах России, о победном совет-
ском спорте и легендарной Олимпиаде, о за-

поведной Беловежской пуще и о многом дру-
гом важном. Кажется, его песням несть числа. 
Но все они памятны и прекрасны. 

Он подарил нам ещё одну удивительную 
песню под названием «Нежность» — о фран-
цузском легендарном лётчике и писателе Ан-
туане де Сент-Экзюпери — такого пронзитель-
ного смысла, что она стала нашим националь-
ным песенным символом, чему позавидовать 
могла бы сама Франция. 

Николай Николаевич прожил долгую, яркую 
и, на мой взгляд, очень счастливую жизнь. Он 
был человеком с большим талантом и боль-
шим сердцем. В самом начале биографии его 
путь определил и наставил, как это часто бы-
вает, любимый учитель, каким стал для него 
преподаватель русского языка и литературы в 
простой поселковой подмосковной школе. Не 
побоюсь быть пристрастным, но я искренне 
верю, что именно русские и советские учителя 
во многом определили судьбу нашей литера-
туры и культуры в целом. 

Большую печаль нашего прощания с верным 
другом и любимым поэтом Николаем Добро-
нравовым может смягчить только уверенность 
в том, что его литературное и человеческое на-
следство — это не только богатство нашего по-
коления. Это завещание новым поколениям: 
любить и верить в особое предназначение на-
шей Родины, в её «заповедные дороги и зача-
рованные дали»,  как он замечательно сказал в 
одной из своих песен. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Великая советская песня в 
лучших её образцах создава-
лась органическим един-
ством талантливейших ком-
позиторов и поэтов. Без 
слияния музыки и слова дан-
ное искусство вообще невоз-
можно. Если же говорить о 
наиболее плодотворных 
творческих соработниче-
ствах на этом поприще, то 
одними из первых, конечно, 
следует назвать Александру 
Николаевну Пахмутову и 
Николая Николаевича Доб-
ронравова. 

Увы, одного из них теперь 
не стало. 

Сколько тяжких потерь не-
сёт наша культура за послед-
нее время! А замены достой-
ной, почти как правило, не 
видно. С кем и с чем остаёмся? 

Про Николая Николаевича 
вскользь оговариваются: что 
же, сожалеем, но возраст 
серьёзный — 95-й год. Между 
тем жизнь этого человека, 
равно как и его многолетней 
верной подруги по бытию и 
творчеству, примечательна 
не суммой лет, а их наполне-
нием, содержанием, колос-
сальным по значимости ре-
зультатом. 

В самом деле, более четы-
рёхсот песен, совместно соз-
данных композитором Пах-
мутовой и поэтом Добронра-
вовым, — это же поистине 
золотой фонд отечественно-

го искусства! Только начни 
перечислять — и сразу зазву-
чит столько родного, глубоко 
вошедшего в душу: «И снег, и 
ветер, и звёзд ночной полёт, 
/ Меня моё сердце в тревож-
ную даль зовёт», или «Две 
девчонки танцуют, танцуют 
на палубе», или «Знаете, ка-
ким он парнем был?». А «Ор-
лята учатся летать», «И 
вновь продолжается бой», 
«Нам не жить друг без дру-
га», «Команда молодости на-
шей», «Не расстанусь с ком-
сомолом», «Трус не играет в 
хоккей», «Главное, ребята, 
сердцем не стареть»!.. 

Увлёкся я с перечислени-
ем? Но трудно ведь остано-
виться, поскольку здесь что 
ни песня — то одна лучше 
другой. 

Их недруги (а они тоже 
были и есть) бормочут про 
«социальный заказ». Что же, 
нельзя отрицать тесную 
связь композитора и поэта с 
комсомолом и, например, 
поездки их по его путёвкам 
в Сибирь, на великие строй-
ки, где обрели они множе-
ство хороших друзей. Зна-
чит, бывает социальный за-
каз одновременно «заказом» 
сердца и души! 

Разве не так произошло и 
с рождением пронзитель-
нейшего музыкального про-
щания с Московской Олим-
пиадой в 1980-м — «До сви-
данья, Москва, до сви-
данья»? Или с песнями о 
первых космонавтах, о 
Юрии Гагарине, которые 
стали самыми любимыми 
для них? 

Целая эпоха великой Со-
ветской страны ярчайше от-
разилась в творениях Алек-
сандры Николаевны и Нико-
лая Николаевича. А вместе с 
тем среди бессчётных ше-
девров их такие высоты ли-
рики, как «Мелодия», «На-
дежда», «Нежность». Впро-
чем, они тоже своего рода 
отражение духа времени. 
Советского времени, прямо 
надо сказать. 

И оба выдающихся творца 
— люди глубоко советские. Я 
думаю, без крепкой душев-
ной связи со всем тем, чем 
жила Советская страна, и без 
искреннего чувства благо-
дарности ей не могло быть 
создано такое фантастиче-
ское многоцветье мелодий и 
стихов, которые щедро да-
рили они людям. 

Кстати, за «советскость» 

свою им пришлось потом 
жестоко поплатиться. Я пом-
ню, как после трагического 
1991-го спросил великого 
нашего композитора Тихона 
Николаевича Хренникова, 
почему никак не могу дозво-
ниться до Пахмутовой и 
Добронравова: «Не отвечает 
их телефон — может, номер 
изменился?» — «Да нет, — 
объяснил мой собеседник, — 
они телефон просто отклю-
чают. Их же затравили!..» 
Помолчав, добавил: «Как и 
меня». 

И услышал я горький рас-
сказ о гадких телефонных 
звонках, которыми тогда 
терроризировали советского 
композитора. А сколько 
убийственных несправедли-
востей обрушилось на вели-
чайших творцов советской 
культуры с телеэкрана и га-
зетных страниц, по радио и 
в наспех состряпанных кни-
жонках! 

Песни Пахмутовой и Доб-
ронравова напрочь исчезли 
тогда из эфира. О, конечно, 
там безраздельно правила 
бал бесовщина, вертевшаяся 
вокруг «единственной и не-
повторимой», как утвержда-
лось, «примадонны». Она 

же, что декларировалось во-
всю, Пахмутову терпеть не 
может… 

И всё-таки, вопреки кру-
тым испытаниям, эта ред-
костная по таланту творче-
ская пара выстояла. В знаме-
нитой песне «Как молоды 
мы были» у Николая Нико-
лаевича есть такие строки: 

 
Чтоб тебя на земле 

не теряли, 
Постарайся себя 

не терять! 
 
Так вот, как-то с телеэкра-

на он исповедовался, что это 
был и призыв к себе самому. 
Даже приказ, которому и он, 
и Александра Николаевна 
изо всех сил стремились сле-
довать. Признаем же: они се-
бя не потеряли, за что им 
сердечное спасибо. 

Хотя самой большой благо-
дарностью для них, я думаю, 
станет грядущая судьба соз-
данного ими творческого на-
следия. Нет сомнений, луч-
шие их песни будут звучать и 
через сто, и через двести лет 
— всегда. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

Удобство  
по классовому 

принципу 
 

В преддверии выборов мэра Москвы в столице с боль-
шой помпой было открыто движение автомобилей по так 
называемому северному дублёру Кутузовского проспекта. 
Поименовали его проспектом Багратиона. По официаль-
ной версии городских властей, новая трасса позволяет за 
четверть часа проделать путь от МКАД до Третьего 
транспортного кольца или обратно. Есть только один 
маленький нюанс: эта трасса платная.

Строительство платных 
дорог в РФ ведётся уже не 
первый год. Ради откры-

тия конкретно этой в течение 
двух с лишним лет терпели не-
удобства жители нескольких 
районов Москвы. Но воспользо-
ваться ею большинство из них 
не сможет. Почему? Давайте 
посмотрим. 

Новая трасса — отличная. Ше-
стиполосная — по три в каждую 
сторону. Оборудована шумопо-
глощающими экранами и бетон-
ными отбойниками для разделе-
ния встречных потоков. Разре-
шённая максимальная скорость 
— 90 км/ч, но, так как за малое 
превышение у нас не штрафуют, 
полетят по ней за сотню. 

Вот только стоимость про-
езда по проспекту Багратиона 
— от 600 руб. для легковых ма-
шин (для владельцев транспон-
деров, т. е. устройств бескон-
тактной оплаты, — 416 руб.) до 
1200 руб. для грузовиков и авто-
бусов. Но если разобраться, это 
не совсем верно. Правильнее 
было бы сказать так: стоимость 
въезда на платную трассу, так 
как даже если вы свернули с неё 
на первом же съезде, с вас всё 
равно возьмут полную цену, и 
от проделанного пути это никак 
не зависит. Причём если вы по-
пали на эту трассу по ошибке, то 
сдать назад уже не выйдет и 
придётся заплатить. 

Совершенно очевидно, что 
для большинства граждан это 
неподъёмная плата. А значит, 
пробки никуда не денутся. Точ-
но так же случилось, к примеру, 
с трассой М11 — платной «Ле-
нинградкой». Стоимость про-
езда по ней от Москвы до Сол-
нечногорска (без транспондера) 
уже превысила 1000 руб. Поэто-
му знаменитая пробка в Химках 
осталась. Вот и после открытия 
проспекта Багратиона Кутузов-
ский проспект в часы пик как 
«стоял колом», так и стоит. 

Зачем же нужна эта трасса? 
Это становится ясно, если сло-
жить воедино несколько эле-
ментов. Первое: откуда и куда 
она ведёт? От стеклянно-бетон-
ных джунглей Москвы-Сити до 
другой платной трассы, так на-
зываемого Северного обхода 
Одинцова. Он очень удобен для 
того, чтобы попасть в престиж-
ные коттеджные посёлки, в изо-
билии расположенные в дан-
ном районе, а также для жите-
лей Рублёвки, которые по нему 
объезжают постоянную пробку 
на узком Рублёво-Успенском 
шоссе. Второе: реорганизовано 
движение в самом квартале 

Москва-Сити. Въезд туда стал 
сложнее и за него повышена 
плата — до тех же 600 руб., при-
чём теперь с первой минуты, то 
есть без оплаты, высадить пас-
сажира смогут только таксисты 
(для них оставили бесплатный 
заезд на 20 минут). 

Наш вывод: новая трасса по-
строена, чтобы обитатели 
«элитного» района Подмос-
ковья могли без пробок курси-
ровать между ним и деловым 
кварталом столицы. Вот они 
точно избавятся от пробок на 
этом маршруте. А остальные 
жители Москвы и пригородов 
по-прежнему толкаются на Ку-
тузовском проспекте. 

В РФ, в том числе и относи-
тельно благополучной Москве, 
уже давно параллельно суще-
ствуют два мира. Один из них 
представлен «элитой», непри-
стойно обогатившейся вслед-
ствие дерибана общенародной 
собственности в «лихие девяно-
стые». Второй — это эксплуати-
руемое большинство. Эти два 
мира почти нигде не пересе-
каются: для них существуют со-
вершенно разные места прожи-
вания, магазины, лечебные и 
учебные учреждения, кафе и 
рестораны и так далее. 

Единственное место, где эти 
два мира постоянно сосед-
ствуют, — это дороги общего 
пользования. И этот факт очень 
часто приводит к дорожным 
конфликтам, потому что для 
многих владельцев «Майбахов», 
«Бентли», «Порше» совершенно 
немыслимо то, что они должны 
подчиняться тем же правилам, 
что и люди в недорогих машин-
ках. Отсюда беспардонное по-
ведение с подрезаниями, зажи-
маниями, «учительством» и 
прочими элементами опасного 
вождения. И вот теперь усилия-
ми властей столицы и лично 
мэра Москвы С.С. Собянина на 
одном отдельно взятом марш-
руте эти два мира разделены, 
причём строго по классовому 
принципу. 

Михаил КОСТРИКОВ.
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Жители пензенско-
го Засурья вышли на 
народный сход, чтобы 
обсудить проблемы 
своего микрорайона. 
Они надеялись, что к 
ним придут предста-
вители администра-
ции города, но, увы... 

 

Не захотел поговорить с 
горожанами о насущном 
и глава Пензы, замести-

тель секретаря регионального 
отделения «Единой России» 
Александр Басенко. Кстати, за 
день до этого он, испугавшись 
стоявшей с большим плакатом 
у здания городской админист-
рации участницы акции проте-
ста, которая хотела рассказать 
мэру о проблемах Засурья, сде-
лал вид, что не заметил её, и 
прошмыгнул мимо, даже не 
обернувшись (на снимке). 

Единственным представите-
лем государства на встрече был 
координатор «Левого фронта» 
по Пензенской области, депутат 
городской Думы от КПРФ Вик-
тор Хомец. Он напомнил, что с 
28 июля жители улицы Кордон 
Студёный добиваются встречи с 
представителями администра-
ции. При этом городские чи-
новники сами трижды назнача-
ли дату и время проведения со-
браний, но никто из них к жите-
лям так и не приехал.  

Основная проблема, волную-
щая сегодня горожан, связана с 
возведением в Засурье жилищ-
ного комплекса «Акварель». 
Специализированный застрой-
щик «Ривьера» планирует по-
строить по соседству с частным 

сектором улицы Кордон Студё-
ный четыре многоэтажных до-
ма. Первая очередь будет сдана 
уже будущей весной. Совсем ря-
дом ещё один большой земель-
ный участок под застройку 
многоэтажными домами полу-
чила компания «Гарант-Строй-
Заказ». Уже сейчас из-за начав-
шейся стройки изменились 
уровень и траектория слива 
грунтовых вод, что привело к 
подтоплению и обрушению по-
гребов в частном секторе, о чём 
«Правда» сообщала 10 августа. 

Однако рухнувшие погреба — 
это, что называется, пока цве-
точки!.. «Ривьера» якобы пла-
нирует проложить новую хоз-

фекальную канализацию дли-
ной более километра от ЖК до 
храма Николая Чудотворца, что 
в микрорайоне Ахуны. По 
имеющейся информации, диа-
метр труб у новой и старой ка-
нализаций будет разный, что 
грозит появлением в городе фе-
кальных рек, которые зальют 
Ахуны нечистотами. Эта ку-
рортная зона, которая сегодня и 
без того нещадно гробится 
строительством, скоро, похоже, 
ещё и задохнётся от вони.  

Куда будут уходить стоки лив-
невой канализации, пока во-
обще неясно. По словам жиль-
цов, эту воду вперемешку с ре-
агентами, маслами и грязью хо-

тят пустить в овраг, и она опять 
же потечёт в сторону курорта 
Ахуны. Всё это чревато самой 
настоящей экологической ката-
строфой. 

Прояснить ситуацию могли 
бы представители администра-
ции города и управления ЖКХ, 
но они не считают нужным 
встречаться с горожанами и от-
вечать на их вопросы. 

Кстати, не лишним будет на-
помнить, что одним из сторон-
ников вырубки реликтового 
соснового леса в Ахунах являет-
ся депутат городской Думы от 
«Единой России» Алексей Шу-
варин, который в суде пред-
ставлял интересы тех, кто пы-

тался лишить Ахуны курортно-
го статуса.  

В ходе встречи жители рас-
сказали и о других своих про-
блемах — это сложности с 
оформлением земельных уча-
стков, отключение воды в ноч-
ное время, слабый её напор в 
верхней части улицы Кордон 
Студёный, отсутствие остано-
вочного павильона на въезде в 
микрорайон, разбитая дорога и 
т.д. По многим этим острым во-
просам Виктор Хомец уже не 
раз выступал на сессиях и засе-
даниях комиссий гордумы, на-
правлял депутатские запросы, 
но в ответ получал лишь отпис-
ки чиновников. 

Сложная ситуация нынче и с 
транспортным обслуживанием 
горожан. К примеру, интервал 
движения маршрутки №99, кур-
сирующей из Засурья в центр 
города и микрорайон Арбеково, 
порой достигает 40 минут. В ут-
ренний час пик маршрутка сра-
зу набивается битком и на 
последующих остановках даже 
не останавливается. Уехать на 
работу не могут не только жите-
ли Ахун, но и Сосновки, и новых 
ЖК в районе улицы Измайлова. 
Ещё одна маршрутка — №93, 
которая курсирует от Ахун в За-
падную Поляну, тоже набирает 
пассажиров в Ахунах и дальше 
едет без остановок.  

Несколько лет назад стара-
ниями депутатов-«единорос-
сов» городской Думы было уни-
чтожено муниципальное транс-
портное предприятие «Пасса-
жирские перевозки города Пен-
зы» и общественный транспорт 
полностью оказался в руках 
частников, тоже, заметьте, со-
стоящих в «Единой России». 
После этого сократилось количе-
ство рейсов, автобусы большой 
вместимости стали заменять на 
неудобные, тесные маршрутки. 
Можно предположить, что с по-
явлением новых многоэтажных 
домов в Засурье и на улице Из-
майлова транспортная пробле-
ма только усугубится.  

Но чиновникам, похоже, на всё 
это наплевать. Они сегодня заня-
ты переделом рынка ритуальных 
услуг, мусорной «реформой», 
приватизацией МУП «Пензен-
ские бани» и другими откровенно 
вредительскими инициативами.  

Жители Засурья уже устали 
ждать помощи и понимания от 
городской администрации. Они 
намерены начать сбор подписей 
под коллективным обращением 
к губернатору Пензенской обла-
сти Олегу Мельниченко и выхо-
дить на акции протеста, чтобы 
привлечь внимание к своим 
проблемам. Со своей стороны 
Виктор Хомец обещал оказать 
горожанам поддержку.  

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Пенза.

На проблемы  
даже не оборачиваются

Заповедная дорога,  
зачарованная даль…

Их песни будут звучать всегда
Памяти Николая Николаевича Добронравова

После этого ситуацией за-
интересовался глава След-
ственного комитета РФ 

Александр Бастрыкин, а област-
ное СУ по факту загрязнения рек 
должно было провести проверку. 
Затем к жителям, дома которых 
находятся рядом с этими реками, 
приехал губернатор Станислав 
Воскресенский. Но, увы, закончи-
лась эта встреча лишь одними 
обещаниями.  

Так как региональная власть го-
лос народа не слышит, было при-
нято решение ехать в Москву. Еле-
на Марченко в фартуке и косынке, 
символизирующими ивановский 

ситцевый край, встала в одиноч-
ный пикет на Манежной площади 
столицы.  

— Продолжаю борьбу за наши 
реки с пролетарской настойчи-
востью, — рассказывает Елена. — 
Возле здания Администрации 
президента, где я накануне при-
смотрела себе местечко, уже стоя-
ли пикетчики, и подвинуться ни-
кто не захотел. К счастью, одиноч-
ные пикеты на Манежной площа-
ди, практически прямо под стена-
ми Московского Кремля, оказа-
лись разрешены. Я расположилась 
возле памятника маршалу Жуко-
ву. Полицейские проверили доку-

менты и пожелали хорошего дня. 
Прохожие останавливались, фото-
графировались со мной. Не по го-
дам серьёзный мальчуган лет пя-
ти подошёл и спросил: какие 
именно реки загрязняют и чем? 
Разумеется, не обошлось и без во-
просов от москвичей постарше: 
много ли в Ивановской области 
невест?  

Недавно к борьбе ивановских 
коммунистов за экологию присо-
единилась бывшая узница концла-
геря Саласпилс, всю жизнь про-
жившая в деревне Чертовищи, что 
на берегу реки Сунжи, Антонина 
Филатовна Корытова, о которой 
«Правда» коротко тоже рассказала. 
Ветеран по поводу критической 
ситуации с реками в свою очередь 
направила письмо президенту 

России. А на днях Антонина Фила-
товна получила ответ из Департа-
мента природных ресурсов и эко-
логии Ивановской области, в кото-
ром говорится, что «факт загряз-
нения Сунжи не подтвердился». И 
это при том, что даже невооружён-
ным глазом видно: вода в реке 
возле её дома течёт белая от мути!  

Напомним, что Вичужанка впа-
дает в Сунжу. На этих реках не ра-
ботают очистные сооружения, и 
производственные отходы с пред-
приятий уже много лет сливаются 
в воду и попадают в Волгу. Массо-
во гибнут флора и фауна, а мест-
ным жителям постоянно прихо-
дится дышать воздухом с отвра-
тительным запахом. 

Пресс-служба  
Ивановского обкома КПРФ.

С пролетарской настойчивостью — 
к Кремлю!Как уже на днях сообщала «Правда» в заметке 

«Спасите наши реки!» (№100 от 15—18 сентяб-
ря), в городе Иванове, возле здания правительства 
области, прошла серия одиночных пикетов, кото-
рые провела Елена Марченко, протестуя против 
загрязнения рек Сунжа и Вичужанка.
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К ак известно, «перегревом экономики» 
нередко страдают страны с неустойчи-
вой, развивающейся экономикой, а так-

же узко специализированные регионы. Чаще 
это явление наблюдалось в странах Латинской 
Америки, оно хорошо изучено и описано в 
экономической литературе. «Перегрев эконо-
мики» происходил обычно после 2—3 лет под-
ряд чрезмерно высоких темпов экономиче-
ского роста — до 8—12% ВВП, который дости-
гался за счёт необоснованно высоких госу-
дарственных и частных расходов, что вело к 
усилению инфляционных процессов. В ре-
зультате ресурсы оказываются исчерпанными, 
расширение производства прекращается и на-
ступает рецессия, то есть сворачивание про-
изводства. 

«Перегреву» предше-
ствуют чрезмерное финан-
сирование экономики, из-
быточное предложение де-
нег и кредитов, рост дефи-
цита государственного бюд-
жета и его выраженный от-
рицательный баланс. Боль-
шинство промышленных 
предприятий к этому вре-
мени почти полностью ис-
черпывают свои ресурсы 
(трудовые, научно-исследо-
вательские, производствен-
ные) и работают на пределе 
своих возможностей.  

Ничего из вышеперечис-
ленного обнаружить в со-
временной России не уда-
ётся (кроме высокой инфляции и финансиро-
вания государством некоторых предприятий 
в рамках задач СВО). И тем не менее авторы 
свежего сентябрьского номера бюллетеня де-
партамента исследований и прогнозирования 
ЦБ РФ «О чём говорят тренды. Макроэконо-
мика и рынки» констатируют: 

«Экономика, по всей видимости, превыси-
ла свой потенциальный уровень. Это озна-
чает, что после периода восстановления рост 
экономики будет идти более умеренными 
темпами. Предварительная оценка Росстата 
динамики ВВП во втором квартале свиде-
тельствует о замедлении квартального роста 
с 0,7 до 0,1% к/к (квартал к кварталу. — А.Д.) 
<…> Возможности для быстрого роста вы-
пуска в большинстве отраслей, вероятно, ис-
черпаны. Оперативные опросные индикато-
ры указывают на возможное замедление рас-
ширения деловой активности в третьем квар-
тале. Наряду с рекордной и, возможно, близ-
кой к предельной загрузкой мощностей 
ограничением для дальнейшего роста вы-
пуска компании становится растущая не-
хватка персонала». 

Следует напомнить официальные данные 
минэкономразвития России и Росстата: ВВП 
России по итогам первого полугодия 2023 
года вырос на 1,4% в годовом исчислении 
(что соответствует годовому росту на 0,5% 
по отношению к уровню двухлетней давно-
сти). Экономическое ведомство зафиксиро-
вало, что во втором квартале 2023-го ВВП 
России превысил уровень прошлого года на 
4,6% в годовом исчислении. Однако это ни-
велируется тем, что в первом квартале на-
блюдалось падение данного показателя на 
1,8% (в январе — минус 3,2%, в феврале — 
минус 3,1%, в марте — минус 1,1%). В апреле 
рост составил плюс 3,3%, в мае — плюс 5,4%, 
в июне — плюс 5,3%. Словом, речь может ид-
ти о довольно значительных сезонных коле-
баниях, когда заметное падение ВВП следует 
за его резким ростом, а в итоге получился 
рост на 0,5% по отношению к 2021 году. И 
это в Центральном банке называют «пере-
гревом экономики»? 

На фоне таких вот цифр у нас любопытно 
выглядят данные о динамике экономики Ки-
тая. Так, по сообщению Интерфакса, ВВП Ки-
тая во втором квартале 2023 года вырос на 
6,3% в годовом выражении после подъёма на 
4,5% в первом квартале. В первом полугодии 
ВВП КНР поднялся на 5,5% в годовом выраже-
нии. Инвестиции в основные активы в КНР в 
январе — июне увеличились на 3,8% в годовом 
выражении. К постоянному экономическому 
росту в КНР все уже привыкли. Удивительно 
другое: данные цифры вызывают тревогу по 
всему миру по поводу того, что «затягивание 
экономического спада в Китае скорее навре-
дит, чем поможет мировой экономике» (ци-
тируем по Интерфаксу). Рост ВВП лишь на 
5,5% в Китае, по мнению ведущих экспертов и 
крупнейших предпринимателей, — свидетель-
ство не «перегрева», а спада экономической 
активности! 

Так о каком же «перегреве» экономики Рос-
сии и перенапряжении производственных 
мощностей можно говорить у нас?! Возможно, 
эксперты Центробанка, настаивая на столь 
странных выводах, имеют в виду следующее. 
Непредсказуемая валютная политика ЦБ при-
вела не только к росту инфляции, но и к бег-
ству населения и среднего и малого бизнеса 
из рубля в попытках спасти финансовые сбе-
режения от обесценения. И как результат — 
резко выросли продажи жилья и автотранс-
порта, взмыл вверх объём ипотечного креди-
тования, что приводит к неуклонному росту 
цен на жильё и автомобили. Ведь продавае-
мые у нас автомобили — в основном импорт-
ные, а объёмы вводимого жилья — не беско-
нечны. Эти два потребительских рынка дей-
ствительно сильно «перегреты», а причина 
тому — неадекватная валютная политика 
Центробанка. 

Не совсем понятны в этом контексте и 
действия минфина, который с завидным 
упорством продолжает скупать валюту на 
бирже, пополняя Фонд национального бла-
госостояния. Если по состоянию на 1 января 
2023 года объём ФНБ составил 10434580,8 
млн рублей, или 7,8% ВВП, прогнозируемого 
на 2022 год, то на 1 сентября 2023 года объём 
ФНБ составил 13703597,7 млн рублей, или 
9,1% ВВП, прогнозируемого на 2023 год. Рост 
активов фонда за 9 месяцев составил 30%! И 
ещё любопытная цифра: совокупная расчёт-
ная сумма дохода от размещения средств 
ФНБ на счетах в иностранной валюте в Банке 
России, пересчитанного в долларах США, за 
период с 15 декабря 2022 года по 31 августа 
2023 года составила 87,1 млн долл. США, что 
эквивалентно 8354,3 млн рублей.  

То есть реальная прибыль минфина от ин-
вестиций валюты — всего 8,3 млрд рублей — 
сумма ничтожная по сравнению с объёмом 
ФНБ! Зато какая головная боль у населения и 
предприятий! Её размеры описывает ещё одна 
цифра: курсовая разница по номинированным 
в иностранной валюте активам Фонда и пере-
оценка стоимости золота, в которое инвести-
рованы средства Фонда, за период с 1 января 
по 31 августа 2023 года в совокупности соста-
вили 2,3 трлн рублей. Эти триллионы — сумма, 
на которую похудели карманы граждан и 
предприятий из-за действий специалистов 
минфина по скупке валюты на бирже для по-
полнения ФНБ. 

На аналитические выкладки экспертов  
ЦБ откликнулся академик С.Ю. Глазьев в 
своём телеграм-канале «Глазьев для думаю-
щих людей». Его реакция — на грани сати-
рической отповеди безграмотным и убогим 
чиновникам: 

«Смешно и грустно читать наукообразный 
бред исследовательского департамента Банка 
России о якобы перегретости экономики в си-
туации, когда незагруженными остаются треть 
производственных мощностей в промышлен-
ности, заброшено огромное количество па-
хотных земель, две трети сырья вывозится из 
страны вместо переработки внутри, выехало 
большое число специалистов реализовывать 
наш научно-технический потенциал за рубе-

жом. Суждения «аналитиков» ЦБ основаны на 
неверных моделях оценки потенциала выпус-
ка продукции, привязанных к официальной 
безработице, внедрённых в ЦБ ангажирован-
ными и малограмотными экспертами из МВФ. 
К сожалению, сотрудники исследовательского 
департамента ЦБ не понимают реальных взаи-
мосвязей в экономике, слепо следуют прими-
тивным и давно отвергнутым научным со-
обществом моделям, не хотят знать про общий 
рынок труда ЕАЭС и не понимают роли НТП 
(научно-технического прогресса. — А.Д.) в 
обеспечении современного экономического 
роста. Эта некомпетентность аналитиков и 
руководства Банка России приводит к колос-
сальным потерям из-за примитивной и вред-
ной денежной политики, жертвой которой 
стали десятки тысяч обанкротившихся пред-
приятий, а потери составили более трлн долл. 
вывезенного капитала и 50 трлн руб. непро-
изведённой продукции». 

Далее Глазьев пишет: «Анализ аргументов 
Банка России позволяет утверждать, что раз-
гон инфляции стал результатом его же поли-
тики, позволившей спекулянтам обрушить 
рубль, а банкам — закредитовать население. 
Теперь ЦБ повышением процентной ставки 
спровоцирует банкротства не только очеред-
ных 10 тыс. предприятий, но и миллионов 
семей». 

Анализируя сложившуюся в экономике 
России ситуацию, Глазьев подчёркивает: 
жёсткая денежно-кредитная политика Цент-
рального банка России, видимо, останется 
надолго. Ведь, согласно заявлениям руковод-
ства ЦБ, «должно пройти время (несколько 
кварталов), прежде чем полностью проявится 
её влияние на нормализацию совокупного 
спроса в экономике и через него на разворот 
инфляционных тенденций. Это требует более 
длительного, чем в похожих эпизодах в про-
шлые годы, сохранения жёсткой денежно-
кредитной политики». 

Несмотря на то, что неуклонное падение 
курса рубля является одним из ведущих фак-
торов разгона инфляционных ожиданий и 
инфляции, о самом курсе аналитиками ЦБ 
не сказано ничего, но зато много рассужде-
ний про инфляционные риски. Дальнейший 
разгон инфляции, по мнению академика 
Глазьева, неизбежен, и сейчас мы только в 
самом его начале. В июле усилился перенос 
ослабления рубля в потребительские цены, 
который до этого происходил довольно уме-
ренно. Накопленные ранее запасы импорт-
ных товаров, приобретённых по более бла-
гоприятному валютному курсу, и торговая 
маржа перестали сдерживать рост потреби-
тельских цен. 

Не упоминая свою валютную политику, ЦБ 
настаивает, что именно активное расширение 
спроса, превосходящее возможности наращи-
вания предложения, привело к ускорению ро-
ста цен на товары и услуги в том числе с низ-
кой импортной составляющей. Кредитная ак-
тивность набрала высокие обороты, усиливая 
увеличение внутреннего спроса. Потребители 
отходят от сберегательной модели поведения, 
тем самым дополнительно увеличивая спрос 
на товары и услуги на фоне роста доходов в 
реальном выражении. 

Таким образом, потребительская активность 
растёт быстрее, чем производственные воз-
можности. Это, по мнению аналитиков Цент-
робанка, приводит к ускорению роста потре-
бительских цен, в том числе из-за переклады-
вания увеличивающихся издержек в конечные 
цены. Дополнительным проинфляционным 
фактором стало повышение инфляционных 
ожиданий на фоне ослабления рубля. Поэтому, 
исходя из логики руководства ЦБ, требуется 
продолжить политику ужесточения денежно-
кредитной политики, чтобы остановить разгон 
инфляции, который усиливается дальнейшим 
ослаблением рубля. 

«Руководство Банка России таким образом 
блокирует развитие экономики, провоцирует 
дальнейший вывоз капитала и обрекает на 
банкротство тысячи предприятий и миллионы 
граждан. Это самое разрушительное оружие, 
применяемое Вашингтоном против России в 
гибридной войне, в которой главная ставка 
делается на агентов влияния, — так оценивает 
действия ЦБ РФ академик Глазьев. — Амери-
канские агенты влияния в руководстве стран 
и комиссии ЕС, так же, как и на постсоветском 
пространстве, довели их до экономической 
катастрофы». 

«Если мы хотим добиться макроэкономи-
ческой стабильности и роста, необходимо 
прекратить вывоз капитала. Для этого сле-
дует ввести валютные ограничения по опе-
рациям с капиталом, вновь восстановить 
обязательную продажу валютной выручки и 
начать целевое кредитование инвестиций, 
как это делают Китай, Индия и другие ус-
пешно развивающиеся страны. А не загонять 
нас всё глубже в болото периферии мировой 
экономики в качестве финансового донора, 
как это делает многие годы ангажированное 
вашингтонскими финорганизациями руко-
водство Банка России, — заявляет С.Ю. 
Глазьев. — Естественный результат полити-
ки Банка России — бегство от рубля и колос-
сальный вывоз капитала. Его руководство 
изо всех сил пытается спровоцировать эко-
номическую катастрофу, играя в интересах 
финспекулянтов и противника». 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

На фоне бравурных заявлений первых лиц государства об успешной 
адаптации экономики России к непрекращающемуся потоку санкций За-
пада, об опережении многих развитых стран по динамике ВВП аналитики 
Банка России сделали вывод о том, что рост экономики у нас выдыха-
ется, а сама «экономика чрезвычайно перегрета».

ЦБ РФ: 
«Экономика 
перегрета». 
Неужели?! 

На днях в СМИ про-
звучала новость, которая 
не могла не оказаться в 
центре внимания мил-
лионов российских пен-
сионеров. Наконец-то, не-
смотря на все бодрые 
отчёты Росстата, «на 
самом верху» признали 
болезненную правду, ко-
торую власти пониже 
рангом предпочитали ли-
бо замалчивать, либо 
представлять в значи-
тельно искажённом виде. 
А заключается эта прав-
да в том, что цены на 
товары и услуги в нашей 
стране быстро и не-
уклонно растут, при том 
что ответственные за 
экономику и финансовый 
сектор члены правитель-
ства и банкиры посто-
янно выступают с «успо-
каивающими» заявления-
ми: мол, «инфляция 
значительно снизила 
свои темпы», а ситуация 
с ценами «находится под 
контролем». 

Н а деле же выходит, что 
всё обстоит совсем не 
так. По итогам недав-

него совещания с членами 
кабинета министров глава 

государства обратился к 
правительству с поручением 
решить проблему путём 
взаимодействия с Центро-
банком. Как сообщает ТАСС, 
он прямо признал, что си-
туация становится всё более 
напряжённой и вызывает 
обеспокоенность.  

Только, увы, пока власти в 
очередной раз заявляют об 
«обеспокоенности», людям 
приходится по-прежнему 
терпеть лишения, затяги-
вать пояса потуже, сокра-
щать расходы. Где же та 
«стабильность», о которой 

так много говорят наверху с 
экранов телевизора и в печа-
ти? Выясняется, что её не 
было и нет, а есть только ра-
стущие цены.  

И вот на заседании Совета 
по стратегическому разви-
тию и национальным про-
ектам глава государства 
вновь затронул эту тему. 
Много было сказано про раз-
витие экономики, инфля-
цию, доходы граждан. Но что 
особенно важно для пожи-
лых граждан России, гарант 
Конституции не обошёл вни-
манием и тему индексации 

пенсий и пособий в условиях 
роста цен: что же по этому 
поводу прозвучало? 

«Мы будем и дальше ин-
дексировать МРОТ, социаль-
ные выплаты, пособия, пен-
сии, развивать меры под-
держки семей, людей с не-
высокими доходами, но 
фундаментальными факто-
рами, которые влияют на ре-
альные доходы, на уровень 
зарплат, сокращение бедно-
сти, конечно же, является са-
мо состояние экономики и 
рынка труда, а также, без-
условно, темпы инфляции», 
— заявил глава государства. 

Звучит красиво и для кого-
то, может быть, даже и убеди-
тельно, но, увы, эти слова не 
несут никакой конкретики. 
Сроки опять не названы, зато 
отмечен следующий факт: 
«Эти цифры будут значитель-
но выше темпов инфляции».  

Но, извините, на сколько 
выше? На 0,1%? Ведь у наших 
статистиков принято именно 
так. Проиндексируют на 5,1% 
при заявлениях Росстата об 
инфляции 5%, и это считает-
ся «гораздо выше». 

В итоге приведённые за-
явления именно поэтому и 
выглядят не очень убедитель-

но. Ни сроков, ни параметров 
индексации не названо, а лю-
дям очень нужна конкретика. 
Подобные же высказывания 
для граждан — пустой звук, 
особенно для пенсионеров, 
которые вынуждены считать 
каждую копейку. 

Но, похоже, руководство 
страны не спешит с конкрет-
ными решениями. И это не-
удивительно, так как чинов-
ники сидят в своих ком-
фортных апартаментах, и 
далеки от потребностей про-
стых людей, не обращая 
внимания на захлестнувшую 
страну бедность. Ведь, как 
говорится, сытый голодного 
не разумеет. 

Тем более мы все уже при-
выкли к тому, что за очеред-
ным «благодеянием» власти 
в виде копеечных прибавок 
к пенсиям или социальным 
выплатам в результате не-
запланированной индекса-
ции через короткий проме-
жуток времени происходит 
очередной скачок цен. Так 
что блажен, кто верует в та-
кие благодеяния. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Фото  
из открытых источников.

Блажен, кто верует…

КРЕСТЬЯНСКАЯ ДОЛЯ

Памятникам Ильичу быть!

В есной этого года нерав-
нодушные жители при-
городного посёлка, от-

носящегося к Красносельскому 
району, обратились к секрета-
рю первичного партийного от-
деления КПРФ Валерию Пиво-
варову с просьбой произвести 
ремонт монумента. Организа-
торами реставрационных ра-
бот выступили местные ком-
мунисты. Активное содей-
ствие оказали первый секре-
тарь Санкт-Петербургского го-
родского комитета КПРФ Ро-
ман Кононенко и член ЦК 
КПРФ Ольга Ходунова. 

Скульптура, установлен-
ная у Дома офицеров посёл-
ка Хвойный более 60 лет на-
зад, находилась в плачевном 
состоянии: многочисленные 
слои краски частично осы-
пались, вдоль всей скульп-
туры — глубокие трещины. 

Валерий Пивоваров обра-
тился за поддержкой к Кон-
стантину Нестерову, перво-
му секретарю Красносель-
ского райкома КПРФ, кото-
рый горячо поддержал жела-
ние отремонтировать за-
мечательный памятник. 

Ремонт осуществила ком-
пания ООО «Терра-СВ». 
Скульптура была бережно 
очищена от многочислен-
ных наслоений красок, спе-
циальным составом задела-

ны глубокие трещины, за-
шпаклёваны сколы и выбои-
ны. Сверху нанесли слой 
краски, предназначенной 
для памятников. 

По окончании реставра-
ции памятника состоялся 

торжественный митинг, на 
который собрались как ком-
мунисты местного отделе-
ния и жители города, так и 
партийные руководители. 

Член Президиума ЦК 
КПРФ, первый секретарь гор-

кома партии, руководитель 
фракции КПРФ в Законода-
тельном собрании Санкт-Пе-
тербурга Роман Кононенко 
отметил, что коммунисты 
Красносельского районного 
отделения проделали боль-

шую работу, обратив особое 
внимание на вклад первого 
секретаря районного коми-
тета партии Константина Не-
стерова и секретаря первич-
ного партийного отделения 
Валерия Пивоварова. 

Член ЦК КПРФ Ольга Хо-
дунова напомнила о ползу-
чей декоммунизации, кото-
рая наблюдалась в нашей 
стране последние тридцать 
лет. Из-за неё многие памят-
ники Ленину и другим рево-

люционерам были снесены, 
а некоторые остались без 
должного внимания властей. 
Таким образом открытие от-
реставрированного памят-
ника Ленину — это важный 
шаг в борьбе за сохранение 
советского наследия. 

Также на мероприятии вы-
ступили глава муниципаль-
ного образования «Город 
Красное Село» Евгений Ма-
реев, заместитель командира 
воинской части Дмитрий 
Турчин, председатель Коми-
тета Союза ветеранов войны 
и военной службы войск ПВО 
генерал-майор Николай 
Чирков, руководитель АНО 
по развитию и благоустрой-
ству территории «Дудергоф», 
секретарь первичного пар-
тийного отделения Валерий 
Пивоваров, ветеран Виктор 
Парфёнович Судаков. 

Также в ходе торжествен-
ных мероприятий ряды пар-
тии пополнились новыми 
коммунистами, несколько 
заслуженных товарищей бы-
ли награждены медалями ЦК 
КПРФ. 

Под мелодию песни «И 
вновь продолжается бой» ак-
тивисты и сторонники КПРФ, 
жители города и ветераны 
возложили цветы к подно-
жию монумента В.И. Ленину. 

 
Пётр КОРОЛЁВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Санкт-Петербург. 

 
Фото пресс-службы  

Санкт-Петербургского  
городского комитета  

КПРФ. 

3 сентября в посёлке Хвойный Красно-
сельского района Санкт-Петербурга был 
открыт после реставрации памятник ос-
нователю Советского государства Вла-
димиру Ильичу Ленину.

Стоит ли говорить, 
как нужны нынче рус-
скому селу не только мо-
лодые крепкие руки, но и 
образованные специали-
сты. Но привлекает ли 
сегодня молодёжь дале-
ко не лёгкий труд на по-
лях и фермах? Что по-
двигнет её встать на 
аграрную стезю? В связи 
с этим интересен опыт 
исследований, проведён-
ный рядом кадровых 
компаний. 

Так, стало известно: 20% рес-
пондентов считают, что ра-

бота в сельском хозяйстве во-
обще не интересна молодёжи, 
38% полагают, что агросектор 
уже сейчас привлекателен для 
трудоустройства, а 42% уверены 
— молодёжь пойдёт в отрасль 
при определённых условиях. 

Среди таких условий названы 
высокие зарплаты, расширен-
ный социальный пакет, воз-
можность трудоустроиться без 
опыта работы, наличие совре-
менных технологий и оборудо-
вания. 

В настоящее время в сельское 
хозяйство требуются не только 
водители, агрономы, технологи, 

зоотехники, машинисты, ме-
неджеры по продажам, но и 
представители современных 
профессий — веб-разработчики 
и биоинформатики. Для моло-
дых это отличный шанс реали-
зовать себя и стать нужным об-
ществу и стране. 

Сельхозтехника нового по-
коления обладает массой не-
оспоримых достоинств, функ-
ций, многие агрегаты управ-
ляются лёгким движением ру-
ки. Сельское хозяйство стало 
развитой высокотехнологич-
ной сферой, где акцент сделан 
не на тяжёлый физический 
труд, а на умные головы про-
фильных специалистов, ша-
гающих в ногу со временем. 
Чтобы успешно строить карь-
еру, им бесспорно нужно 
жильё, желательно с удобства-
ми, хорошие дороги, больни-
цы, их детям — детсады, шко-
лы, где преподают квалифи-
цированные педагоги, воз-
можность интересно органи-
зовать свой досуг и прочие 
блага цивилизации, которые 

сейчас повсеместно, увы, не 
встретишь. 

Как-то автору этих строк до-
велось разговаривать с моло-
дой, весьма образованной фер-
мершей, владеющей процве-
тающим хозяйством. Работают 
она и муж, помогают двое де-
тей-подростков. На вопрос: хо-
тела бы она, чтобы дети про-
должили её дело? — ответ 
последовал отрицательный. Её 
ребята мечтают изучать анг-
лийский язык, у них и способ-
ности есть. Вот только возмож-
ности нет, поскольку приходит-
ся вставать спозаранку, помо-
гать взрослым. Устают, конечно, 
и уже не до занятий. 

Подводя итог, приходится 
признать: неразвитая инфра-
структура аграрного сектора за-
частую отбивает у молодых 
специалистов желание связы-
вать свою жизнь с селом, и пока 
этот вопрос не будет решён, 
вряд ли они поторопятся с пе-
реездом. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Молодые специалисты 
в село не торопятся

Котласским отделением 
КПРФ при изучении про-

токолов с избирательных уча-
стков по итогам прошедших 
10 сентября городских и 
областных выборов была об-
наружена пропажа 12 (по 
опубликованным данным 
ЦИК РФ — даже 13) бюллете-
ней по 4-му одномандатному 
избирательному округу. При-
чём пропажа такого количе-
ства бюллетеней обнаружена 
только на одном из трёх из-
бирательных участков этого 
округа, а именно на участке 
№391. Том самом, где уча-
стковая избирательная ко-
миссия вела подсчёт голосов 
значительно дольше осталь-
ных по данному округу. 

Весьма симптоматичным 
выглядит и тот факт, что та-
кое несоответствие возникло 
именно в том округе, где по-
бедителя определяло бук-
вально несколько голосов из-
бирателей. По итогам ДЭГ и 
голосования на УИК №399 и 
УИК №403 с небольшим от-
рывом (5 голосов) лидировал 
кандидат от КПРФ Сергей 
Алышев. После выдачи ре-
зультатов УИК №391, той са-
мой, где выявлено суще-
ственное несоответствие, на 
14 голосов впереди оказался 
член партии «Единая Россия» 
Сергей Мелентьев, являв-
шийся, правда, самовыдви-
женцем. 

В связи с вероятностью 
фальсификаций и нарушений, 
которые не позволяют с до-
стоверностью определить ре-
зультаты волеизъявления из-
бирателей, Котласским отде-

лением КПРФ были поданы 
заявления в Котласскую го-
родскую территориальную 
избирательную комиссию об 
отмене решения УИК избира-
тельного участка №391 об 
итогах голосования по одно-
мандатному округу №4, а так-
же в саму УИК избирательно-
го участка №391 о повторном 
подсчёте голосов и о предо-
ставлении записи системы 
видеонаблюдения, ведшейся 
в помещении. 

Котласская ТИК оставила 
поданные заявления без 
удовлетворения. Представ-
ленная в официальном ответе 
версия комиссии о том, что 
бюллетени могли быть унесе-
ны избирателями, неубеди-
тельна и не выдерживает ни-
какой критики. По версии 
ТИК получается, что из 32 
УИК по городу только на 
участке №391 избиратели ре-
шили вынести 12 (или 13) 
бюллетеней и именно тех, ко-
торые были по 4-му одноман-
датному округу городского 
округа «Котлас». Другие 3 ви-
да бюллетеней, среди которых 
были по единому городскому, 
единому областному и 
областному одномандатному 
округам, избирателям оказа-
лись не интересны. 

В связи с вышеизложенным 
кандидат от КПРФ Сергей 
Алышев подал в Котласский 
городской суд администра-
тивное исковое заявление об 
отмене решения УИК №391 
(протокол от 10 сентября 2023 
года). 

Пресс-служба Котласского 
горкома КПРФ.

Пропали бюллетени — 
победил «единоросс» 

 Скандал разразился вокруг выборов, прошедших в 
Единый день голосования в городе Котласе Архан-
гельской области.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

БЕМОВО-ПИСКЕ. Министерство националь-
ной обороны Польши провело у границы с Рос-
сией учения под названием «Осенний огонь» с 
использованием купленной ранее у США и Юж-
ной Кореи военной техники. Мероприятие со-
стоялось на полигоне в Центре обучения пехот-
ных войск в Бемово-Писке примерно в 80 км от 
границы с Калининградской областью. В «дина-
мичном шоу», как охарактеризовало манёвры 
минобороны, приняли участие тысячи солдат.  

 
КИЕВ. Украина подаёт иск во Всемирную 

торговую организацию против Венгрии, Польши 
и Словакии из-за продления ими запрета на 
ввоз украинского зерна после 15 сентября во-
преки решению Еврокомиссии, сообщил замми-
нистра экономики и торговый представитель 
«незалежной» Тарас Качка. Киев также готовит-
ся принять ответные меры против польского 
экспорта фруктов и овощей. По словам Качки, 
действия Венгрии, в свою очередь расширившей 
торговое эмбарго на 25 позиций украинской аг-
рарной продукции, в том числе мясо, можно 
рассматривать как «политическое заявление» о 
блокировании торговли с постсоветской рес-
публикой и «игнорирование Брюсселя». 

 
МЕХИКО. Российские военные приняли уча-

стие в параде, состоявшемся в столице Мексики в 

честь празднования Дня независимости страны.  
В этом году на военный смотр были приглашены 
представители 19 стран, в том числе Китая, Непа-
ла, Южной Кореи, Бразилии, Колумбии, Венесуэлы 
и Кубы. Начало борьбе за освобождение Мексики 
от испанского владычества было положено 16 
сентября 1810 года. Окончательно независимость 
Мексики провозгласили 28 сентября 1821-го. 

 
БАНЯ-ЛУКА. Республика Сербская (РС), об-

разование в составе Боснии и Герцеговины (БиГ), 
вновь подтвердила готовность провести рефе-
рендум о независимости в следующем году. 
«Если Запад и самопровозглашённый высокий 
представитель по БиГ Кристиан Шмидт, не имею-
щий мандата Совбеза ООН (должность, созданная 
для исполнения Дейтонского мирного соглаше-
ния, положившего конец гражданской войне), 
продолжат давить на республику, то в ответ на 
это Баня-Лука организует плебисцит», — сообщил 
официальный представитель РС в России Душко 
Перович. Он пояснил, что республика будет бо-
роться «легальным ненасильственным путём, за-
щищать свои права, гарантированные Дейтон-
ским соглашением и Конституцией», а референ-
дум —«вынужденная мера». 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

С именами 
советских героев

Прекрасная тра-
диция сложилась в 
Белоруссии с совет-
ских времён: увеко-
вечивать память 
выдающихся людей, 
жизнь которых бы-
ла связана с респуб-
ликой, не только в 
названиях улиц, но 
и в присвоении 
имён учреждениям 
образования. 

Л ишь за прошлый 
учебный год 11 школ 
Брестской области по-

лучили имена военных и 
государственных деятелей 
СССР, а в нынешнем — ещё 
несколько. Так, Телеханская 
средняя школа Ивацевич-
ского района теперь носит 
имя Маршала Советского 
Союза К.К. Рокоссовского, 
Первомайская средняя шко-
ла Берёзовского района — 
Героя Советского Союза 
И.И. Волосевича, а в Бресте 
сразу шесть учреждений об-
разования добавили с сен-
тября к своим названиям 
имена выдающихся лично-
стей: защитника Брестской 
крепости А.Ф. Наганова, Ге-
роев Советского Союза А.М. 
Карасёва, С.И. Сикорского, 
П.М. Гаврилова, И.П. Барсу-
кова и К.К. Рокоссовского. 

Следует отметить, что в 
городе над Бугом одна из 
средних школ уже давно но-
сит имя В.И. Хована, вы-
пускника, погибшего при 
выполнении воинского дол-
га в Афганистане и награж-
дённого орденами Красного 
Знамени и Красной Звез- 
ды посмертно. А одна из 
гимназий гордится име- 
нем Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова в своём 
названии.  

— Многие учреждения об-
разования области не пер-
вый год успешно работают 
под именами людей, внёс-
ших значительный вклад в 
прошлое, настоящее и бу-
дущее Республики Беларусь, 
что является не очередной 
модной тенденцией, а яр-
ким примером бережного 
отношения к сохранению 
исторической памяти, — 
рассказала начальник глав-
ного управления по образо-
ванию Брестского облис-

полкома Н.А. Калиновская. 
— Имена выдающихся со-
отечественников в назва-
ниях школ, гимназий и ли-
цеев призваны развивать у 
современной молодёжи ин-
терес к изучению советской 
истории, формировать вы-
сокие моральные ориенти-
ры на основе героических 
поступков конкретных лич-
ностей. 

Дополнительный импульс 
этой работе придаёт прези-
дентский указ от 2016 года 
«Об увековечении памяти о 
погибших при защите Оте-
чества и сохранении памяти 
о жертвах войн», предпола-
гающий, помимо прочего, 
увековечение важных исто-
рических дат и выдающихся 
людей страны путём при-
своения их имён различным 
организациям, в том числе 
учреждениям образования. 
Поскольку бессистемность в 
такой деятельности недопу-
стима, к определению имён 
и фактов, на которых впо-
следствии будет воспиты-
ваться не одно поколение, 
подходят крайне строго и 
избирательно. 

— Как правило, главными 
основаниями для присвое-
ния имени известной лич-
ности являются её учёба в 
стенах учреждения или его 
расположение на соответ-
ствующей «именной» улице, 
— отмечает Н.А. Калинов-
ская. — Инициаторами уве-
ковечения обычно высту-
пают активисты обществен-
ных, прежде всего ветеран-
ских, объединений или не-
равнодушные граждане при 
поддержке местных органов 
власти. Их настойчивость и 
упорство, помноженные на 
энтузиазм и уверенность в 

неоспоримой правильности 
начатого дела, в конечном 
итоге приносят положи-
тельный результат. 

Телеханская средняя шко-
ла Ивацевичского района 
получила имя Маршала Со-
ветского Союза и Польши 
дважды Героя Советского 
Союза вовсе не случайно.  
В ходе изучения различных 
противоречивых биогра-
фических источников педа-
гоги выяснили, что именно 
небольшой белорусский по-
сёлок Телеханы, а не Вар-
шава или Великие Луки яв-
ляется малой родиной ле-
гендарного советского вое-
начальника. 

Точку в поисках поставил 
Национальный историче-
ский архив Беларуси, где 
имеется соответствующая 
запись в метрической книге 
тамошней церкви. Благода-
ря этим данным подвер-
глась корректировке и дата 
рождения К.К. Рокоссовско-
го. Исследователи и раньше 
знали, что его мать Антони-
на Овсянникова, умершая в 
1911 году, была родом из 
Телехан, где и похоронена. 
Однако никто не мог поду-
мать, что в этом же посёлке 
родился и её сын. 

Родиной многих извест-
ных деятелей науки и куль-
туры, советских и белорус-
ских государственных и об-
щественных деятелей яв-
ляется и Берёзовский район. 
В длинном списке местных 
знаменитостей имя И.И. Во-
лосевича упоминается осо-
бо: военный лётчик — един-
ственный уроженец регио-
на, удостоенный звания Ге-
роя Советского Союза. 

В ходе Советско-фин-
ляндской войны он совер-

шил 69 боевых вылетов и 
лично сбил в воздушных 
боях четыре вражеских са-
молёта. Однажды ведомая 
им группа встретила пре-
восходящие силы финской 
истребительной авиации. 
И.И. Волосевич принял мол-
ниеносное решение атако-
вать первым, выполнив бое-
вой разворот: с 50-метро-
вой дистанции в упор рас-
стрелял головной самолёт 
противника. Пример воен-
кома придал смелости дру-
гим советским истребите-
лям. Всего по итогам бело-
финской военной кампании 
звание Героя Советского 
Союза получили 412 чело-
век, в том числе 18 белору-
сов, среди которых и уро-
женец Берёзовского района. 

Великую Отечественную 
войну отважный лётчик 
встретил заместителем 
командира эскадрильи 32-го 
истребительного авиаполка 
ВВС Черноморского флота, 
а уже 30 сентября 1941-го 
капитан И.И. Волосевич  
погиб при выполнении за-
дания. 

О заслугах земляка на ма-
лой родине не забывают. 
Именем Героя Советского 
Союза названы улицы в го-
роде Берёза и в его родной 
деревне Тихны, где уста-
новлена мемориальная до-
ска. Благодаря усилиям ак-
тива Берёзовской районной 
организации ДОСААФ, рай-
исполкома, военнослужа-
щих Берёзовского гарнизо-
на и Белорусского союза 
воинов-интернационали-
стов решено создать музей 
легендарного авиатора. А 
нынешней осенью имя зем-
ляка, погибшего за Совет-
скую Родину, украсило на-

звание Первомайской сред-
ней школы. По этому слу-
чаю здесь прошли торже-
ственные мероприятия. 

Стоит отметить, что бело-
русская оппозиция и «неза-
висимые СМИ» люто него-
дуют по поводу широкого 
присвоения школам страны 
имён советских героев. 
Больше всего упрёков до-
стаётся Витебской области, 
где только за последние че-
тыре года свыше 100 из 350 
учреждений образования 
получили именной статус, 
связанный с великим совет-
ским прошлым. 

Белорусских национали-
стов, которые как с писаной 
торбой носятся с великоли-
товскими князьями, поль-
ской шляхтой и «нацио-
нальным героем Калинов-
ским», буквально выворачи-
вает от «ползучей советиза-
ции» страны. Злопыхателям 
по душе омерзительный 
пример оголтелой декомму-
низации и русофобии в духе 
бандеровской Украины и 
неофашистских стран Бал-
тии. Однако в республике, 
потерявшей в годы Великой 
Отечественной войны каж-
дого третьего жителя, счи-
тают иначе: самое подходя-
щее место для коллаборан-
тов, искусственно возве-
личиваемых их идейными 
наследниками и западными 
холуями, не в названиях 
улиц и школ, а на свалке ис-
тории. Поэтому белорусские 
школьники и дальше будут 
учиться на примерах на-
стоящих советских героев, 
защищавших Родину, а не 
презренных предателей, 
продававших её. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

«Пояс и путь»: 
открытость и равноправие 

За свою десятилетнюю историю китайская инициатива «Пояс и путь» доби-
лась плодотворных результатов и принесла ощутимую пользу мировому сообще-
ству. Такую оценку дали участники посвящённого 10-летию со дня выдвижения 
инициативы семинара, который прошёл в посольстве КНР в Москве.

«И нициатива «Пояс и путь» соответ-
ствует общей тенденции глобально-
го мира, развития и сотрудничества, 

удовлетворяет потребности развития стран и 
регионов, примыкающих к «Поясу и пути», 
строит новый тип международных отношений, 
основанный на взаимном уважении, честности, 
справедливости, взаимовыгодном сотрудниче-
стве, содействует более инклюзивному, обще-
доступному и сбалансированному глобальному 
общему развитию», — заявил посол КНР в РФ 
Чжан Ханьхуэй, открывая семинар. 

Дипломат напомнил, что за последнее деся-
тилетие инициатива «Пояс и путь» преодолела 
такие вызовы, как глобальный экономический 
спад, несколько волн эпидемии COVID-19 и  
обостряющаяся конкуренция между крупными 
державами. «Данная инициатива получила одоб-
рение разных стран мира и уже внесена в итого-
вые документы важных международных меха-
низмов и организаций, таких как ООН, G20, 
АТЭС и ШОС, она стала глобальным обществен-
ным благом с наибольшим числом участников в 
современном мире», — подчеркнул посол. 

По данным на сегодняшний день, инициати-
ву поддержали 152 страны и 32 международные 
организации. Они подписали с Китаем более 
200 документов о сотрудничестве по совмест-
ному строительству «Пояса и пути», это позво-
ляет говорить о том, что инициатива уже охва-
тила более трёх четвертей государств мира. 

В свою очередь председатель Общества рос-
сийско-китайской дружбы, первый заместитель 
председателя Государственной думы РФ Иван 
Мельников отметил, что за прошедшие десять 
лет произошёл «астрономический взлёт» ини-
циативы «Пояс и путь». Такой успех в реализа-
ции китайской инициативы он объясняет тем, 
что в её основе лежат два самых важных эле-
мента политики КНР последних лет: откры-
тость и равноправие. 

«Открытость предполагает, что к реализации 
инициативы приглашены все без исключения 

страны, расположенные на пути следования 
Экономического пояса Шёлкового пути и Мор-
ского шёлкового пути XXI века. Равноправие в 
свою очередь подразумевает, что все страны 
имеют одинаковые возможности и получают 
справедливые выгоды», — пояснил российский 
политик, добавив, что в рамках «Пояса и пути» 
не складывается ситуация, когда все страны 
равны, но некоторые «равнее других». 

И. Мельников также подчеркнул особую ак-
туальность принципов, заложенных в основу 
политики «Пояса и пути» — «широкий консен-
сус, совместный вклад, общая выгода». «Уверен, 
продолжение и наращивание сотрудничества 
в рамках данного проекта будут способствовать 
не только развитию национальных экономик 
стран-участниц, но и укреплению взаимопо-
нимания между народами разных государств и 
созданию устойчивой системы глобальной без-
опасности», — добавил он. 

Как заявил первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по международным 
делам, экс-посол РФ в КНР Андрей Денисов, 
инициатива «Пояс и путь» с самого начала пред-
ставлялась как китайский проект, предлагаемый 
к реализации совместно с партнёрами, готовыми 
принять в ней участие. «Ведь «Пояс и путь» для 
Китая, по сути, модель, предполагающая через 
строительство инфраструктуры и экономическое 
освоение прилегающих к ней территорий при-
ращение китайского валового продукта за пре-
делами национальных границ», — сказал он. 

Российские участники семинара особо выде-
лили тот факт, что инициатива «Пояс и путь» 
способствует достижению взаимной выгоды и 
общего выигрыша всеми странами и является 
центральной платформой для реализации ки-
тайской идеи о построении сообщества единой 
судьбы человечества. Они уверены, что в своём 
новом десятилетии китайская инициатива про-
должит всестороннее развитие на благо всего 
мирового сообщества. 

Синьхуа. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«М ы стали жить луч-
ше», — заявило 
правительство. 

«Мы за вас рады», — подумал 
народ. Старая шутка не поте-
ряет актуальности, пока экс-
плуатация и неравенство будут 
лежать в основе существования 
человеческого общества. Осно-
ванный на самой безудержной 
лжи популизм должен одурма-
нить сознание людей и лишить 
их воли к сопротивлению. 

В Казахстане, как и в других 
постсоветских республиках, 
это давно поняли, регулярно 
пуская лукавый инструмент в 
дело. Его проявлением являет-
ся послание, с которым прези-
дент традиционно выступает в 
первый день осени. На этот 
раз речи было присвоено на-
звание «Экономический курс 
Справедливого Казахстана». 
Как и раньше, Касым-Жомарт 
Токаев не стал скромничать, 
рассказав гражданам об их «хо-
рошей жизни». В выступлении 
нашлось место словам об уве-
личении ВВП, о рекордном 
объёме иностранных инвести-
ций и внешних резервов. Заве-
рив, что власти пекутся о бла-
госостоянии граждан, Токаев 
заявил о значительном росте 
зарплат учителей и врачей, 
строительстве школ и больниц. 
«Сделаны важные шаги в сфере 
защиты прав человека. Прово-
дится масштабная работа для 
обеспечения верховенства за-
кона и справедливости. Рас-
ширены возможности участия 
граждан в принятии государст-
венных решений», — добавил 
президент, не приведя, впро-
чем, конкретных примеров.  

Как водится, нижестоящие 
чиновники дружно подключи-
лись к созданию образа «забот-
ливой власти». Управляющий 
директор холдинга по управле-
нию государственными акти-
вами «Самрук-Казына» Гибрат 
Ауганов, к примеру, утвержда-
ет, что количество забастовок с 
начала года сократилось в че-
тыре раза: с 57 до 12. Добиться 
этого, по его словам, удалось 
благодаря внимательному от-
ношению к нуждам и чаяниям 
работников.  

Догадаться, что ответили бы 
на это сами трудящиеся, нетруд-
но. Их мнение о такой «заботе» 
видно по забастовкам, которые 
проходят в Казахстане без пере-
рывов. В последние дни лета 
протестовали работники ТОО 

«Бас карьер» в городе Экибасту-
зе Павлодарской области (на 
снимке). Водители экскавато-
ров, грузовых машин, погруз-
чиков и другой специализиро-
ванной техники, занятой на 
угольных месторождениях, по-
требовали оплаты сверхурочной 
работы, повышения зарплат, 
улучшения условий проживания 
в вахтовых посёлках. Кроме то-
го, люди возмущаются тем, что 
должны сами ремонтировать 
технику и покупать запчасти. 
После начала забастовки води-
тели стали получать угрозы 
увольнения. Протест, однако, 
продолжался, пока начальство 
не пообещало рассмотреть пре-
тензии и выплатить в сентябре 
премии сотрудникам.  

В городе Атырау (бывший 
Гурьев) на митинг к зданию 
областной администрации вы-
шли рабочие, занятые на углуб-
лении русла реки Урал. На эти 
цели было выделено 5,5 мил-
лиарда тенге (1,2 млрд руб.), 
однако люди с мая не получают 
зарплату. Вдобавок не делаются 
пенсионные отчисления. После 
начала забастовки руководство 
подрядной организации заяви-
ло о бюрократических прово-
лочках и пообещало покрыть 
все долги по зарплате.  

Мизерными зарплатами и 
невыплатой обещанных надба-
вок возмущены работники лес-
ничеств Абайской области. Они 
получают всего 90 тысяч тенге 
(19 тыс. руб.), при этом подвер-
гая жизни опасности. Напом-
ним: в июне в резервате «Семей 
орманы» полыхали пожары, 
ставшие причиной гибели пят-
надцати человек, большинство 
из которых лесники. После это-
го власти объявили об учреж-
дении надбавок, но сотрудники 
их так и не увидели.  

Впрочем, рабочие протесты 
— это лишь верхушка айсберга. 
Политика правительства никак 
не способствует улучшению со-
циального самочувствия подав-
ляющего большинства населе-
ния. По итогам августа годовая 
инфляция в Казахстане соста-
вила 13,1 процента, причём 
многие продовольственные то-
вары подорожали куда сильнее. 
Например, капуста — на 67 про-
центов, рис — на 43 процента. 
На 40 с лишним процентов вы-
росла средняя стоимость лече-
ния в дневном стационаре.  

О том, как это сказывается на 
положении простых жителей, 

видно по недавнему исследо-
ванию международной компа-
нии Euromonitor International. 
Она рассчитала, сколько 
средств тратят на питание жи-
тели различных стран. Казах-
стан оказался в числе антили-
деров: эта строка расходов от-
нимает 49,4 процента зараба-
тываемых людьми денег. Это 
больше, чем даже в ряде афри-
канских государств: Уганде (44 
процента), Эфиопии (41 про-
цент) и т.д. 

Власти делают вид, что эти 
неудобные данные их не ка-
саются. По официальной ста-
тистике, первый квартал этого 
года республика завершила с 
бедностью на уровне 4,8 про-
цента. Это минимальный по-
казатель с 2020 года. Однако 
если принять при расчёте не 70 
процентов от величины про-
житочного минимума, что со-
ставляет 30 тысяч тенге (6 тыс. 
руб.), а используемые между-
народными организациями по-
казатели, картина окажется на-
много мрачнее. Исходя из это-
го, Всемирный банк оценил 
уровень бедности в Казахстане 
в 16 процентов. 

То, что никаких кардиналь-
ных изменений ждать не при-
ходится, а власть продолжит 
курс, бьющий по интересам 
трудящихся, видно по упомя-
нутому в начале статьи посла-
нию президента. Одной из важ-
нейших задач Токаев назвал 
разгосударствление экономи-
ки. Приватизация, по его сло-
вам, должна быть существенно 
ускорена. С этой целью глава 
республики поручил в следую-
щем году выставить на торги 
авиакомпанию «Эйр Астана» и 
национальную компанию «Ка-
захгаз», реализовать государст-
венные активы в крупных ком-
паниях. Также Токаев опроверг 
мнение о том, что имущество 
лиц и компаний, связанных с 
экс-президентом Нурсултаном 
Назарбаевым, будет национа-
лизировано. «Сейчас ряд неза-
конно приватизированных и 
выведенных за рубеж активов 
возвращается государству, — 
сообщил он. — Мы строим от-
крытую конкурентную эконо-
мику, поэтому предстоит пере-
дать их рынку, но уже на про-
зрачных и выгодных для госу-
дарства условиях». 

Для простых казахстанцев 
«открытая конкурентная эко-
номика» равнозначна углубле-
нию неравенства и угнетения. 
Надеяться на милость эксплуа-
таторов в таких условиях край-
не наивно.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Такая хитрая «забота»

Чем хуже положение трудящихся, тем громче за-
явления чиновников об «улучшении уровня жизни». Этот 
непреложный закон буржуазного общества доказывает 
ситуация в Казахстане, где новые забастовки и рост 
цен не мешают властям «кормить соловья баснями».

Мы живём 
во времена испытаний 

 
Президент Никарагуа Даниэль Ортега заявил пе-

ред началом парада по случаю 44-й годовщины осно-
вания Национальной полиции: «Времена, в которых 
мы живём, — это времена испытаний. Они проверяют 
революционные качества тех, кто борется, кто 
взял в руки оружие, чтобы свергнуть проимпериали-
стические правительства».

Глава государства отдал 
должное тем, кто остаётся 

верным идеям и твёрдым ду-
хом. «Но есть и другие — вре-
менщики, когда условия не-
благоприятны, трусость за-
ставляет их отречься, трусость 
заставляет их стать агентами 
империи янки и предать», — 
отметил он. 

Ортега также призвал пре-
зидента Колумбии Густаво 
Петро ликвидировать военные 
базы США, всё ещё остающие-
ся в Колумбии. Кроме того, он 
упомянул нынешнюю чилий-

скую администрацию, возглав-
ляемую Габриэлем Боричем, и 
выразил убеждение, что Чили 
не является демократией, по-
скольку остаётся прикованным 
к законам империализма и за-
конам, оставленным диктату-
рой Аугусто Пиночета. Он так-
же напомнил, что более девяти 
тысяч молодых людей были 
репрессированы полицией на 
улицах Сантьяго и других го-
родов страны во время прав-
ления Себастьяна Пиньеры. 

 
Пренса Латина.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

По сценарию Ильфа и Петрова

Э та сценка из «Золотого телён-
ка» Ильфа и Петрова вспомни-
лась не случайно. В саркасти-

чески-утрированном виде она впол-
не подходит под описание возмож-
ного отчёта министра иностранных 
дел Украины Дмитрия Кулебы главе 
киевского режима Владимиру Зе-
ленскому после недавнего визита 
министра иностранных дел Герма-
нии Анналены Бербок в Киев и её 
встречи с украинским коллегой. 
Прибыв в столицу незалежной с «са-
мыми добрыми намерениями», что-
бы заверить киевские власти в не-
изменной поддержке ФРГ в проти-
востоянии с «агрессией России», 
фрау Бербок после встречи с Куле-
бой возвращалась домой уже совсем 
с другим настроением, испытывая 
чувство оскорблённого женского до-
стоинства. Всё дело оказалось в том, 
как повёл себя на их встрече её 
украинский визави. 

Кулеба в ходе переговоров о не-
обходимых Киеву поставках даль-
нобойных вооружений в ответ на 
слова главы МИД Германии о том, 
что её страна пока не приняла ре-
шения о поставках Украине дально-
бойных ракет «Таурус» (Taurus), за-
явил следующее: «Вы всё равно по-
ставите нам эти ракеты, это лишь 
вопрос времени. Я не понимаю, за-
чем его тратить зря». 

Фрау Бербок в ответ на эту весьма 
далёкую от джентльменского вос-
питания фразу обиженно поджала 
губки, и тема на этом оказалась за-
крыта. Оскорблённую в лучших чув-
ствах даму поспешил поддержать и 
министр обороны ФРГ Борис Писто-
риус, который назвал «неуместным» 
выбор формулировок со стороны 
украинского министра иностран-
ных дел в переговорах о ракетах 
«Таурус». 

«Абсолютно разделяю прохлад-

ную реакцию Анналены, — сказал, в 
частности, он. — Я, честно говоря, 
считаю, что когда речь идёт о парт-
нёре, который после США оказывает 
самую большую поддержку, это бы-
ло неуместно». По его словам, в дан-
ном случае обращено внимание не 
на смысловое содержание заявле-
ния Кулебы, а на тон, в котором оно 
было сделано. 

Впрочем, обиды обидами, но их 
можно и проглотить, когда на кону 
стоит нечто большее, а именно — 
необходимость коллективно проти-
востоять России, используя для это-
го киевский режим Зеленского. Тем 
более что «глотать» такого рода оби-
ды официальному Берлину не впер-
вой. Достаточно вспомнить, как в 
относительно недавнем прошлом 
бывший посол Украины в ФРГ Анд-
рей Мельник обозвал канцлера Гер-
мании Олафа Шольца «ливерной 
колбасой». 

Так что нынешняя ситуация впол-
не в духе поведения официальных 
лиц киевского режима. Не случайно 
прекрасно знающий это Борис Пи-
сториус, поддержав обидевшуюся 
на киевского собеседника Бербок, 
поспешил добавить, что этот досад-
ный эпизод не скажется отрица-
тельно на дальнейшем сотрудниче-

стве Берлина и Киева по вопросам 
поставок оружия. Глава бундесвера 
также подчеркнул: он «не хочет по-
том читать в газетах, что якобы 
«обиделся и больше ничего не от-
правит» Киеву». 

Правда, в отношении того, что 
уже отправлено Германией на 
Украину, тот самый Киев никак не 
должен быть в обиде на своих не-
мецких друзей. Общий объём сово-
купной помощи со стороны ФРГ — 
гуманитарной, финансовой и воен-
ной — за последние полтора года 
составил около 22 млрд евро. В чис-
ле прочего Берлин поставил киев-
ским властям и системы ПВО, и тан-
ки «Леопард», и большое количе-
ство другой бронированной техни-
ки. Так на что же обижаться Кулебе 
и иже с ним? 

Видимо, только на то, что посто-
янно используемое киевскими вла-
стями из упомянутого произведе-
ния Ильфа и Петрова требование 
Паниковского — «Дай миллион!», 
что в прямом, что в переносном 
смысле, не всегда выполняется их 
западными друзьями и союзниками 
столь быстро, как того хотел бы ре-
жим Зеленского. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

— Паниковский, — сказал Остап, — вам было поручено 
встретиться сегодня с нашим подзащитным и вторич-
но попросить у него миллион, сопровождая эту просьбу 
идиотским смехом. Ну и? 

— Как только он меня увидел, он перешёл на проти-
воположный тротуар, — ответил Паниковский. 
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Она сражалась за идеалы  
Великого Октября

В своём выступлении Вла-
димир Исаков отметил 
не только героизм и са-

моотверженность Зои, но 
значимость её подвига в борь-
бе советского народа с немец-
ко-фашистскими захватчика-
ми. «И сражалась она не за бу-
лочку и трамвайчик, как уве-
ряют современные провласт-
ные пропагандисты, а за идеи 
Великого Октября, социали-
стическую Родину и советский 
народ», — подчеркнул первый 
секретарь ЦК ЛКСМ РФ. Лидер 
Ленинского комсомола также 
отметил, что история, к сожа-
лению, повторяется, и комсо-
мольцы и коммунисты вновь 
идут на фронт и проливают 
свою кровь, защищая свою 
страну и соотечественников. 
Ярким тому примером яв-
ляется член Центрального Ко-
митета ЛКСМ РФ, первый сек-
ретарь Севастопольского гор-
кома комсомола Александр 
Черемёнов, погибший в борь-

бе с фашизмом в Херсонской 
области. 

Также перед молодыми 
коммунистами выступил 
член ЦК КПРФ, заместитель 
Председателя Центрального 
Совета СКП—КПСС Игорь 
Макаров, который говорил о 
необходимости сохранения 
памяти о подвиге Зои Кос-
модемьянской и о защите от 
искажения истории. Игорь 
Николаевич завершил своё 
выступление словами Зои, 
которые она сказала перед 
казнью, подчёркивая таким 
образом, что даже спустя 82 
года во многом они остаются 
актуальными и сегодня. 

Закончилось торжествен-
ное мероприятие возложе-
нием цветов в знак памяти и 
признательности Зое Космо-
демьянской за её подвиг и 
жертву. 

Пресс-служба  
ЦК ЛКСМ РФ. 

Фото Антона АБРАМОВА.

13 сентября в этом году особенный день. 
Исполнилось 100 лет со дня рождения Героя 
Советского Союза Зои Космодемьянской. Она 
стала символом героизма, мужества и пат-
риотизма для многих поколений советских 
людей и современной молодёжи. В этот па-
мятный день её могилу на Новодевичьем 
кладбище в Москве посетили коммунисты и 
комсомольцы во главе с членом Президиума, 
секретарём ЦК КПРФ Марией Дробот и сек-
ретарём ЦК КПРФ, первым секретарём ЦК 
ЛКСМ РФ Владимиром Исаковым.

Ю ная комсомолка, само-
отверженно сражав-
шаяся с врагом и от-

давшая жизнь за Советскую Ро-
дину, и для современников, и 
для потомков стала символом 
стойкости, несгибаемости и вер-
ности, подлинного патриотиз-
ма, воспитанного на великих 
идеях свободы и справедливо-

сти советского общества. Навеч-
но оставшись 18-летней, она со-
вершила подвиг, который с са-
мого начала и все годы Великой 
Отечественной войны вдохнов-
лял наших бойцов на решитель-
ную борьбу, на достижение пол-
ной Победы над фашистской 
Германией и её приверженцами 
из стран Европы — передовым 
отрядом империализма, обру-
шившегося на СССР с целью 
уничтожения страны и её наро-
дов, прежде всего русского. Чу-
довищная затея фашистов окон-
чилась крахом, полным разгро-
мом «коричневых» полчищ на-
цизма в их же логове благодаря 
таким героям, как Зоя Космо-
демьянская. 

На Тамбовщине в день рожде-
ния Зои прошло множество ме-
роприятий. Основные торже-
ства развернулись у памятников 
З.А. Космодемьянской, установ-
ленных в областном центре и 
на её малой родине в селе Оси-
но-Гай Гавриловского муници-
пального округа. 

Коммунисты Тамбова провели 
торжественный митинг у памят-
ника отважной комсомолке в  
г. Тамбове. Перед собравшимися 
выступил первый секретарь Там-
бовского обкома КПРФ А.И. Жид-
ков. Он отметил, что нет сегодня 
на Тамбовщине ни одного чело-
века, который остался бы равно-
душным к подвигу Зои Космо-
демьянской. Смелый вызов, бро-
шенный этой хрупкой девушкой 

всей чудовищной военной ма-
шине вермахта, подонкам-пала-
чам человечества, всему фа-
шистскому отребью, посчитав-
шему возможным сломать и рас-
топтать личность в советском 
человеке, высветил лучшие ка-
чества, свойственные всему со-
ветскому народу. Победа её воли 
и характера над врагом уже тогда 
показала бессилие душителей 
человечества, уже тогда предрек-
ла неизбежность их поражения, 
а её слова о неминуемой победе 
СССР и советского народа про-

звучали для врага как приговор. 
Потому что невозможно побе-
дить высокий дух таких людей, 
как Зоя Космодемьянская, — лю-
дей, воспитанных Ленинским 
комсомолом и Коммунистиче-
ской партией, знавших, за что и 
во имя чего они сражаются. А 
сражались они за справедливое 
настоящее и светлое будущее 
своих друзей и близких, своего 

народа, всего человечества. Зоя 
осознанно шла в бой и на зада-
ние, смело взошла на эшафот, 
зная, что за неё обязательно ото-
мстят, веря, что торжество и по-

беда будут за нею, за всем наро-
дом Страны Советов. Не было у 
неё иной цели, кроме как бить 
врага, и она действительно по-
бедила. Память же людская ни-
когда её не забудет. 

А.И. Жидков также сказал: 
«Некоторые ничтожества сего-
дня пытаются оправдать на-
цизм, пропагандировать его 
идеи. Мы видим, во что это вы-
лилось на Украине. Даже памят-
ник этой героической девушке 
в Киеве был снесён в июле 2023 
года. Такая же участь постигла 

памятники и в других местах 
этой некогда братской респуб-
лики. Зоя страшна неофашистам 
своей беспримерной твёр-
достью и храбростью, ведь она 
вечно живой символ победы над 
ними. Своим подвигом она 
обличила их античеловечность, 
трусость и никчёмность, их чу-
довищную ложь и звериную 
ограниченность. Она стала 

предвестником их неминуемого 
поражения и забвения. Поэтому 
им даже временно не удастся 
принизить подвиг советских ге-
роев в войне с немецко-фашист-

скими захватчиками. Имя же 
Зои бессмертно! Наша память о 
ней священна». 

Коммунисты возложили цве-
ты к памятнику отважной ком-
сомолке в Тамбове, в очередной 
раз подчеркнув, что ни за что и 
ни при каких обстоятельствах 
не допустят никаких манипуля-
ций с его переносом или других 
кощунственных действий (а та-
кие провокационные заявления 
нет-нет да и всплывают в ин-
формационном пространстве со 
стороны некоторых деятелей).  

Затем секретари обкома А.И. 
Жидков, Е.В. Козодаева, А.П. Ве-
селовский и инструктор обкома 
Л.А. Попова по поручению ком-
мунистов областного центра по-
ехали в Пичаевский муници-
пальный округ, где возглавили 
краснознамённую автоколонну, 
направившуюся в с. Осино-Гай, 
на малую родину З. Космодемь-
янской. В автопробеге приняли 
участие представители Знамен-
ского, Кирсановского, Советско-
го, Пичаевского и Моршанского 
местных отделений партии. 

У памятника Зое в с. Осино-
Гай А.И. Жидков вручил пар-
тийные билеты вступившим в 
КПРФ. Здесь Андрей Игоревич 
отметил, что нам ни в коем слу-
чае нельзя прерывать связь вре-
мён. Нужно сделать всё, чтобы 
историческая память была со-
хранена, нужно сделать всё, что-
бы идеи, за которые Зоя отдала 
жизнь и за которые борется 
Коммунистическая партия, 
вновь восторжествовали в на-
шей необъятной Родине. 

К памятнику З. Космодемьян-
ской коммунисты возложили 
венок, а к памятнику погибшим 
в годы войны жителям села, сре-
ди которых три Героя Советско-
го Союза, — живые гвоздики. 

Во многих городах и райцент-
рах коммунисты провели цере-
монии возложения цветов к па-
мятникам воинам, сложившим 
свои головы на бесчисленных 
полях сражений Великой Оте-
чественной войны, почтив па-
мять и погибшей в боях с фаши-
стами Зои Космодемьянской. 

По всей области проходили 
патриотические акции, активно 
работали музеи и библиотеки, 
организуя выставки и лектории. 

День пройдёт, но останется в 
наших сердцах тот глубокий 
смысл, которым он был наполнен. 
Главное же заключается в том, 
чтобы каждый из нас уделял боль-
ше внимания патриотическому 
воспитанию и всегда помнил о 
тех, кто погиб за нашу Родину. 

Коммунисты именно этим ру-
ководствуются в своей работе. 
Сегодня только КПРФ обеспечи-
вает в нашей стране защиту ис-
торической правды, без которой 

нет и не может быть ни настоя-
щего патриотизма, ни великого 
будущего. 

Пресс-служба  
Тамбовского обкома КПРФ.

Символ стойкости 
на века13 сентября тамбов-

ские коммунисты отме-
тили 100-летие со дня 
рождения прославленной 
землячки, Героя Совет-
ского Союза Зои Анатоль-
евны Космодемьянской.

В  этот день также состоялась 
встреча, посвящённая вопро-
сам сплочения женщин в 

борьбе против неонацизма, в кото-
рой приняла участие лидер Союза 
женщин Республики Молдова Га-
лина Федотова. 

Реинкарнация фашизма — реа-
лии сегодняшнего дня. В центре 
Европы, в годы Второй 
мировой войны спасён-
ной от фашистов Красной 
Армией, нацисты вновь 
уничтожают людей, а па-
мятники антифашистам 
оскверняют и свергают с 
пьедесталов. Особенно яр-
ко их оскал проявляется 
на пространстве СССР, в 
бывших союзных респуб-
ликах. НАТО настойчиво 
пытается закрепить в них 
свои щупальца, а антисо-
ветизм и русофобию сде-
лать стержнем формиро-
вания сознания потомков 
героических воинов-анти-
фашистов, победителей 
1945-го. «Цивилизован-
ный Запад» выступает за 
«отмену» не только Рос-
сии, он объявил войну на 
уничтожение всему Рус-
скому миру. 

Сегодня подвиг Зои Кос-
модемьянской перестаёт 
быть просто страницей 
истории. Он как будто 
приближается к нам, ста-
новится частью военной 
хроники последнего деся-
тилетия. Женщины, девушки вста-
ли на защиту Родины наряду с муж-
чинами. Они сражаются и с оружи-
ем в руках, как легендарная Ольга 
Корса, они оказывают помощь ра-
неным бойцам. Они обеспечивают 
крепкий тыл, не только оказывая 
воюющим моральную поддержку. 
На протяжении лет женщины Дон-
басса осваивают мужские профес-
сии, чтобы заменить ушедших на 
фронт мужей, отцов, сыновей, 
братьев. По всей России организо-
вывают сбор гуманитарной помо-
щи, плетут столь востребованные 
маскировочные сети, изготавли-
вают иные необходимые на пере-
довой предметы быта. 

Её имя помнят и чтут не только в 
России, но и многие жители госу-
дарств, бывших республик СССР. 

О том, как и чем живёт сегодня 
население Молдавии, какие изощ-
рённые методы применяет Запад 
через полностью подчинённое ему 
правительство Санду для изоля-
ции страны от России, для забве-

ния нашего общего великого про-
шлого, об агрессивной «румыни-
зации», проводимой властью, рас-
сказала Галина Федотова, возглав-
ляющая Союз женщин Республики 
Молдова. Подробно поведала она 
и о работе женского объединения, 
о том, чего состоящим в нём жен-
щинам удаётся добиваться даже в 
столь непростых условиях. А уда-
ётся действительно немало! Это и 
организация замечательных дет-
ских творческих конкурсов, и мас-
штабные праздники для юноше-
ства, связанные со знаменатель-
ными датами советской истории, 
и защита прав трудящихся жен-
щин, и многое-многое другое. 

Галина Николаевна подчеркнула 
важность взаимодействия жен-
ских организаций, сотрудничаю-
щих с компартиями, на постсо-
ветском пространстве. Она напом-
нила об одном из значимых при-
меров совместной работы — кон-
курсе «СССР — Великая страна», 
участие в котором приняли юные 
представители многих бывших со-
юзных республик. 

Обмен опытом работы, коор-
динация деятельности женских 
организаций на постсоветском 
пространстве, безусловно, спо-
собствуют расширению сторон-
ников коммунистической идео-
логии, укреплению поддержки 
компартий, работающих на 

постсоветском пространстве,  
а главное, сплочению народов в 
борьбе против неонацизма —  
в этом убеждены все участники 
встречи, прошедшей в помеще-
нии Ленинского парткома КПРФ 
г. Москвы. «Пусть всегда будет 
солнце!» — этот лозунг актуален 
для всех прогрессивных сил ми-
ра и сегодня. 

 
Юлия МИХАЙЛОВА,  

руководитель отдела СКП—КПСС 
по развитию женского движения  
на постсоветском пространстве, 

председатель Московского  
регионального отделения  

ООД «ВЖС — «Надежда России».

В  малом зале кинотеатра «Севастополь» собрались 
школьники, чтобы вместе с комсомольцами по-
чтить память Героя Отечества. 

В начале мероприятия выступил первый секре-
тарь Севастопольского городского комитета ЛКСМ 
РФ Александр Крылов. Он рассказал ребятам об 
этой героической девушке, а также призвал всех не 
откликаться на тот поток негатива и клеветы, ко-
торый льётся в адрес Зои Космодемьянской. Ком-
сомольский лидер убеждён: мнимые факты, вы-
рванные из контекста истории, говорят лишь о 
том, что враги, желающие уничтожить память о 
людях, отдавших жизнь за Родину, не просто не 

исчезли, но и начали битву за умы подрастающего 
поколения!  

Затем собравшиеся посмотрели фильм «Зоя» 1944 
года выпуска. После завершения киноленты в зале 
долго стояла тишина.  

Александр Крылов отметил, что только благодаря 
таким героям, как Зоя Космодемьянская, выстояла 
наша страна. Напомнил он и о других комсомольцах: 
молодогвардейцах Краснодона и Александре Черемё-
нове, призвал равняться в жизни на них, помнить и 
чтить их подвиги. 

Пресс-служба  
Севастопольского горкома КПРФ.

Равнение  
на жизнь героев! 

 
В Севастополе память о Герое Советского Союза комсомолке Зое  

Космодемьянской чтит не только старшее поколение, но и молодёжь. 

Подвиг Зои  
вдохновляет нас

Московское городское региональное отделение «Всерос-
сийского женского союза — «Надежда России» при поддержке 
отдела СКП—КПСС по развитию женского движения на пост-
советском пространстве 14 сентября организовало возло-
жение цветов к месту захоронения на Новодевичьем кладбище 
Зои Космодемьянской — первой женщины, удостоенной звания 
Героя Советского Союза во время Великой Отечественной 
войны, зверски казнённой фашистами в 1941 году.


